



SEMINARIO INTERNACIONAL

Las políticas sociales y la sociedad de la información: brechas, oportunidades y derechos.

Santiago, 20 de Octubre 2010
Lugar: Sala Celso Furtado, CEPAL

En las últimas décadas las tecnologías de la información y la comunicación (TIC), particularmente el uso del computador e Internet, han adquirido gran relevancia como motor de cambio y de desarrollo social y económico. Tanto en el mundo público y privado de la Región la difusión de su uso es cada vez más extenso, pero aún bastante heterogéneo.

El acceso a los beneficios de las TIC es considerado entre las metas de los Objetivos de Desarrollo del Milenio de América Latina y el Caribe. En este marco se trata de evaluar las condiciones particulares en que los países de la Región transitan hacia la Sociedad de la Información. Esto es, los avances y dificultades que presentan en el proceso de incorporación plena en esta sociedad a partir de la difusión de los beneficios productivos y sociales asociados al acceso y utilización de las tecnologías características de la llamada “revolución digital” (CEPAL, 2007).

CEPAL se ha hecho parte de los esfuerzos para promover el desarrollo de la Sociedad de la Información en América Latina y el Caribe. Uno de sus principales proyectos en curso es @LIS2, “ALIANZA PARA LA SOCIEDAD DE LA INFORMACIÓN 2 - DIÁLOGO POLÍTICO INCLUSIVO E INTERCAMBIO DE EXPERIENCIAS, financiado por la Unión Europea, continuación de la iniciativa de cooperación @LIS, establecida como parte del diálogo político entre los jefes de Estado o de Gobierno de la Unión Europea y de América Latina (Río de Janeiro, junio de 1999). En @LIS 2 se trabaja, entre otras dimensiones, en la incorporación de TIC en la política social.

El aporte que pueden hacer las TIC al desarrollo social de los países es fundamental. Contribuye a la reducción de desigualdades y superación de la pobreza, así como a garantizar derechos sociales, económicos y culturales (DESC). En este sentido, educación y salud son sectores clave para enfrentar estos desafíos.

En Educación, en la última década, ha habido un esfuerzo sostenido de los países por incorporar políticas nacionales que integren las TIC a través de las escuelas. Este tipo de políticas han tenido un papel estratégico en la superación de la brecha digital y la reducción de las desigualdades sociales. Por otra parte la incorporación de las TIC en

las escuelas ha estado unida a la necesidad de mejorar la calidad de los procesos de enseñanza y aprendizaje de los alumnos(as). Al respecto, cabe resaltar que, a pesar de los avances alcanzados en términos de acceso a infraestructura y desarrollo de la oferta de contenidos, hay menos claridad en términos del impacto TIC en los resultados académicos.

En Salud, la mayoría de los países de la región han venido implementando, desde hace varios años, una amplia variedad de proyectos, la mayoría de los cuales ha sido de alcance reducido y no integrados a estrategias nacionales tanto de salud pública como de TIC. No obstante lo anterior, es posible apreciar algunos avances que comienzan a constituirse en modelos, nacionales o sub-nacionales, caracterizados por focalizar los esfuerzos en la modernización de la gestión de los servicios de salud y de sus procesos asistenciales, así como en la educación a distancia para el perfeccionamiento de los equipos de salud y el desarrollo de la telemedicina.

El objetivo del Seminario es presentar y discutir los avances TIC en los ámbitos de educación y salud, para promover su mejor incorporación en las políticas sociales de los países de la Región.

PROGRAMA PRELIMINAR

8:30 - 9:00	Registro de participantes
9:00 – 9:30	<p>Inauguración</p> <p>Sr. Antonio Prado, Secretario Ejecutivo Adjunto de la CEPAL. Sr. Gerald Hatler, Primer Secretario de la Delegación de la Unión Europea en Chile. Sr. Alfredo Barriga, Secretario Ejecutivo para el Desarrollo Digital del Gobierno de Chile.</p>
9:30 – 10:00	<p>Conferencia</p> <p>Las TIC como oportunidad de inclusión social en América Latina y el Caribe Sr. Martín Hopenhayn, Director de la División de Desarrollo Social, CEPAL.</p>
10:00 – 10:30	<p>Conferencia</p> <p>Tecnología Digital y Política Social Sr. Claudio Orrego, Alcalde I. Municipalidad de Peñalolén, Chile; ex Vice-Presidente de Desarrollo de Negocios y Gobierno Electrónico, SONDA S.A.; ex Secretario Ejecutivo del Comité Interministerial de Modernización de la Gestión Pública.</p>
10:30 – 11:00	Café
11:00 – 13:00	<p>Panel: Impacto social de la incorporación de TIC en el sistema educativo</p> <p>1. Sr. Rubén Kaztman, la visión de América Latina 2. Sra. Lucía Pittaluga, las experiencias de Uruguay 3. Sr. Ignacio Jara, la experiencia de Chile</p> <p>Moderador: Guillermo Sunkel, División de Desarrollo Social, CEPAL</p>
13:00 – 14:30	Almuerzo
14:30 – 16:30	<p>Panel: Experiencias de incorporación de TIC en el sector salud</p> <p>1. Sr. Javier Carnicero: La experiencia española en el contexto Europeo 2. Sra. Alaneir de Fatima dos Santos: La experiencia en Brasil 3. Sr. Didier de Saint Pierre: La experiencia en Chile</p> <p>Moderador: Andrés Fernández, División de Desarrollo Social, CEPAL</p>
16:30 – 17:00	Café
17:00 – 17:30	<p>Conferencia</p> <p>Política digital y cambio social. Sr. Eugenio Tironi</p>
17:30 – 17:45	<p>Palabras al Cierre</p> <p>Sr. Martín Hopenhayn, Director de la División de Desarrollo Social, CEPAL</p>
18:00 – 19:00	Vino de honor